
Morador de Monte Mor faz 
BO e aciona MP por suposta 
extorsão do governo Brischi
Autônomo denunciou servidores e secretário municipal por cobrança de valor em até R$ 3 mil 

RECURSOS FEDERAIS 

O prefeito de Nova Odessa, Cláudio Schooder, o Leitinho (PSD), garantiu, nos úl-
timos meses, R$9,389 milhões em recursos do Governo Federal para a construção 
de três novas unidades de saúde. Atendendo a pedidos feitos pelo prefeito no fi-
nal de 2023, o governo confirmou em março deste ano as duas primeiras obras do 
Novo PAC (Programa de Aceleração do Crescimento) em Nova Odessa.      PÁGINA 04

Leitinho garante R$ 9,3 mi 
para obras de UBSs e CAPS

CLImA DE INSEGURANÇA EvENtO NACIONAL 

d
ivu

lg
ação

A cidade de Paulínia enfrenta uma preocupante alta nos casos de furto, conforme da-
dos divulgados pela Secretaria de Segurança Pública do Estado de São Paulo. Com-
parando os meses de março e abril deste ano, houve um aumento de 18% na quan-
tidade de furtos registrados, saltando de 83 para 98 ocorrências. No acumulado de 
2024, já são 364 casos, o que representa uma média alarmante de três furtos por dia. 
Esse aumento significativo tem gerado insegurança entre os moradores.        PÁGINA 06

O projeto da Central de Tratamento de Resíduos Consimares (Consórcio Intermu-
nicipal de Manejo de Resíduos Sólidos da Região Metropolitana de Campinas) foi 
destaque no Congresso Nacional de Consórcios Públicos e Municípios realizado pe-
la Fenaconp (Federação Nacional de Consórcios Públicos), em Brasília, nesta quar-
ta-feira (19). O Consimares é formado pelos municípios de Capivari, Elias Fausto, 
Hortolândia, Monte Mor, Nova Odessa, Santa Bárbara d´Oeste e Sumaré.       PÁGINA 05

Paulínia registra alta de furtos 
e crime contra o patrimônio 

faz três vítimas ao dia

Central de tratamento de 
Resíduos Consimares é 
destaque em congresso

Em um boletim de ocor-
rência registrado neste 
mês, Rafael Donizete Ro-
drigues, residente do bair-
ro Chácaras Pindorama, 
em Monte Mor, relatou à 
Polícia Civil que estava 
sendo vítima de extorsão 
por parte de funcionários 
da Secretaria de Meio Am-
biente da cidade. No dia 14 
de junho, Rafael denunciou 
o suposto crime ao Minis-
tério Público.              PÁGINA 07
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GoveRnadoR declaRa neutRalidade em sumaRé PÁG. 03

Hortolândia disponibiliza 
mais um ponto de vacinação 
contra dengue na cidade PÁGINA 07

DIG prende traficante com mais 
de 500 pinos de cocaína          PÁGINA 08

mais de 80 detentos não 
retornaram às unidades 
prisionais da região     PÁGINA 08

CRIANÇAS E ADOLESCENtES 

Em NOvA ODESSA 

2ª SAíDA tEmPORÁRIA
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AOlimpíada de Paris está chegando, 
e com ela as preocupações e os cui-
dados com as chamadas deepfakes 

e a desinformação, tema desta coluna do 
professor Glauco Arbix. A inteligência ar-
tificial deverá ser usada intensamente na 
preparação, apresentação e organização 
dos jogos de Paris, aperfeiçoando a comunicação 
com o público, a exposição de dados e a rapidez 
de comparações históricas. Acordos para a con-
secução desses objetivos já foram firmados entre 
os organizadores da competição e grandes em-
presas, como a chinesa Alibaba. Por tudo isso, o 
colunista acredita que a cobertura da Olimpíada 
promete ser muito inovadora, apesar da preocu-
pação com a desinformação, principalmente com 
a deepfake, recurso que distorce ou substitui ima-
gens e vídeos “com técnicas de inteligência arti-
ficial tão realistas que tornam muito difícil a dis-

tinção entre o que é real e o que foi mani-
pulado, é um perigo que ganha força em 
períodos eleitorais, mas que infelizmente 
tomou conta da política mundial”.

A respeito disso, recentemente foi di-
vulgado um vídeo falso sobre a Olimpíada 
na França, o qual trazia imagens do ator 

Tom Cruise e apresentava assinaturas falsas da 
Netflix, do New York Times e da BBC. Desc0briu-
-se que essa deepfake nasceu na Rússia, produ-
zida pelo grupo de hackers Storm, com a finali-
dade de desestimular e amedrontar a ida de visi-
tantes e turistas de todo o mundo a Paris. “O co-
mitê organizador da Olimpíada se prepara para 
flagrar esse tipo de falsificação”, diz Arbix. “O es-
forço das autoridades é colocar a inteligência ar-
tificial para combater a própria inteligência ar-
tificial e impedir que a tecnologia fabrique frau-
des, chantagens e desinformação.”

A Olimpíada de Paris 
contra a desinformação

Glauco Arbix  é Professor Titular da USP, coordenador do Observatório da Inovação do IEA-USP. Ex-presidente da FINEP e do IPEA/Jornal da USP

No atual cenário de valorização da 
extensão universitária, permitam-
-me usar aqui um neologismo. Se 

Ensino, Pesquisa e Extensão compõem 
o tripé sobre o qual se sustentam as uni-
versidades, ensinar e pesquisar reque-
rem, naturalmente, o verbo “extensionar”.

Por que extensionar? Ora, acaso escutamos 
alguém perguntar “por que ensinar?” ou “por 
que pesquisar?”. No entanto, se ainda há dúvi-
das, creio que nos cabe envidar reiterados esfor-
ços para tornarmos óbvia a resposta. Então, mais 
uma vez, por que extensionar?

Primeiramente, a Resolução MEC/CNE/CES 
Nº 7, de 18 de dezembro de 2018, Art. 12º, vincu-
la a autorização, o reconhecimento e a renovação 
de reconhecimento de cursos, bem como o cre-
denciamento e o recredenciamento das institui-
ções de ensino superior (IES) à previsão institu-
cional e ao cumprimento de, no mínimo, 10% do 
total da carga horária curricular estudantil dos 
cursos de graduação em atividades de extensão.

Em segundo lugar, a Deliberação CEE 216/2023, 
Art. 1º, requer que os estudantes de graduação 
admitidos a partir de 2023 nas IES do Sistema de 
Ensino do Estado de São Paulo sigam os termos 
da Resolução CNE/CES 07/2018.

Por fim, a Resolução USP Nº 3461, de 7 de ou-
tubro de 1988, Art. 2º e 76, estabelece que um dos 
fins da USP é estender à sociedade serviços indis-
sociáveis das atividades de ensino e de pesquisa, 
serviços esses prestados por todos os docentes.

A USP é superlativa em diversos aspectos. De 
acordo com o QS World University, ela ocupa 
a 85ª posição entre as melhores universidades 

do mundo. Aproximadamente um terço 
da produção científica do Brasil (medi-
da pelo número de artigos publicados) 
provém dela. A grosso modo, são: oito 
campi, 50 unidades de ensino, seis hos-
pitais, 12 museus, 66 bibliotecas físicas 
(além das digitais e das temáticas), edi-

tora, teatros, coral, três orquestras, três cen-
tros esportivos, três centros científico-cultu-
rais, dois observatórios etc.; 5,2 mil docentes, 
13 mil funcionários técnico-administrativos, 
60 mil estudantes de graduação, 37 mil estu-
dantes de pós-graduação etc.

A produção de conhecimentos na USP é de 
tal monta, que transferi-la à sociedade se torna 
uma necessidade, sob pena de perigosa estagna-
ção. É no processo dialógico entre universidade 
e sociedade que a primeira se afirma e reinven-
ta, enquanto a segunda se qualifica e reconhece. 
É fundamental que o conhecimento flua em am-
bas as direções. Sejamos rio e não poça.

Como nos disse tio Ben, personagem do fil-
me Homem-aranha (2002): “Com grandes po-
deres vêm grandes responsabilidades”. Somen-
te a educação, posta a serviço da sociedade, tem 
bastante poder para transformá-la para melhor. 
Nós devemos e podemos apresentar às pessoas 
os conhecimentos que nos definem a todos, pelo 
menos em grande parte, como criaturas huma-
nas em processo civilizatório.

Avante, pois, caríssimos! Mãos à charrua! A 
caminhada pode até ser acidentada, mas não há 
outra maneira de crescermos de forma sustentá-
vel senão em grupo. Tudo o que é bom na vida, 
só tem sentido se for compartilhado.

Por que ‘extensionar’? 
Quando a educação é colocada a 

serviço da sociedade, todos ganham
Eduardo Bessa Azevedo  é professor do Instituto de Química de São Carlos da USP/Jornal da USP

n  chArGE

Otracoma é uma doen-
ça infecciosa crôni-
ca da conjuntiva, que 

tem como causa o microrga-
nismo Chlamydia trachomatis 
e que acompanha a humanida-
de desde a antiguidade, produ-
zindo cegueira e evidenciando 
a desigualdade ao induzir in-
capacidade ainda na juventu-
de por estar associada à insa-
lubridade e ser tratável em con-
dições adequadas. A Organi-
zação Mundial de Saúde esti-
ma que cerca de dois milhões 
de deficientes visuais e quase 
500 mil cegos tenham o traco-
ma como causa. A doença che-
gou a ser uma preocupação de 
saúde pública com as imigra-
ções europeias do final do sé-
culo 19 e início do século 20.

Segundo Eduardo Rocha, 
trata-se de uma doença que 
se manifesta com conjuntivi-
te crônica ou recorrente em si-
tuações de vulnerabilidade por 
conta de condições como hi-
giene precária, alimentação li-
mitada e aglomeração de pes-
soas. “A infecção é a fase ini-
cial, tratável e curável com an-
tibiótico. Mas a doença pode 
se agravar ou recorrer se fal-
tar água limpa e condições 
de higiene e, nas fases crôni-
cas, causar fibrose das pálpe-
bras, levando ao atrito dos cí-
lios com a córnea, fase chama-

da de triquíase, e daí levar à fa-
se final da doença, não curada, 
que produz a cegueira ou a de-
ficiência visual pela opacidade 
permanente da córnea”. O co-
lunista afirma que o tracoma 
é uma causa endêmica de ce-
gueira, a mais frequente de to-
das as causas de cegueira cau-
sadas por uma infecção. 

“Melhorar as condições de 
saneamento, com água limpa 
e esgoto tratado, são as bases 
para conter e erradicar o tra-
coma nas regiões onde ele ain-
da persiste. Dar antibiótico e 
evitar que voltem a se infec-
tar, melhorando as condições 
de saúde das crianças, é o ob-
jetivo frente aos casos mani-
festos.” Ainda de acordo com 
o colunista, a OMS (Organi-
zação Mundial da Saúde) in-
clui cirurgia para reverter a 
triquíase, que faz os cílios ma-
chucarem a córnea, antibió-
tico, limpeza facial e melho-
ra das condições do ambiente 
para impedir a transmissão da 
doença. “Com essas medidas 
aparentemente simples, resu-
midas no acrônimo SAFE (de 
“seguro” em inglês), espera-
-se reduzir a cegueira causa-
da pelo tracoma, superando as 
barreiras sociais, econômicas 
e culturais entre o tratamento 
e as populações acometidas”, 
assevera Rocha.

Tracoma, 
doença 

infecciosa da 
conjuntiva

Eduardo rocha
é fala sobre uma doença endêmica, a 
mais frequente de todas as causas de 
cegueira causadas por uma infecção
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Sol o dia todo sem nuvens 
no céu. noite de tempo 

aberto ainda sem nuvens. 

TEMpERATuRA

mínima 13 o    l    máxima 30o

A doença chegou a ser 
uma preocupação de 
saúde pública com as 
imigrações europeias
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Central de 
Tratamento 
de Resíduos 
é destaque CidadesQUINTA-FEIRA
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Mesmo sendo convidado para o palco, o pré-candidato e atual vice-prefeito da cidade acompanhou a cerimônia de 
inauguração da Etec-Fatec ao lado do secretário estadual de Ciência, Tecnologia e Inovação e não teve direito a fala

O governador de São 
Paulo, Tarcísio de Frei-
tas (Republicanos), negou 
apoio ao pré-candidato a 
prefeito de Sumaré, Henri-
que do Paraíso, do mesmo 
partido, durante inaugura-
ção do novo prédio da Etec-
-Fatec no Jardim Luiz Cia, 
ocorrida nesta terça-feira 
(18). A declaração foi fei-
ta ao lado do prefeito Luiz 
Dalben (PSD), do deputado 
Dirceu Dalben (Cidadania) 
e do pré-candidato a prefei-
to, Eder Dalben.

No fim do evento de 
inauguração, Tarcísio afir-
mou que, em cidades on-
de possui dois palanques 
eleitorais do mesmo campo 
político e da base de apoio 
do Governo do Estado, sua 
posição eleitoral será de 
neutralidade, sem se en-
volver diretamente e ape-
nas acompanhar a dispu-
ta. Assim, ele negou apoio 
ao vice-prefeito Henrique 
do Paraíso, seu colega de 
partido em Sumaré.

“Não tenho como tomar 
partido, quando eu tenho 
muitas vezes concorrendo 
aliados de todos os cam-
pos. Onde tenho aliados, 
eu não devo entrar e acho 
que nem é papel do gover-
nador”, comentou Tarcísio 

em entrevista coletiva. 
A provável disputa entre 

aliados do governador se 
aplica na provável disputa 
eleitoral deste ano em Su-
maré. De um lado, Tarcísio 
tem um grande aliado na 
Alesp (Assembleia Legisla-

tiva do Estado de São Pau-
lo): o deputado Dirceu Dal-
ben. Durante seu discurso, 
Dalben ainda citou todas as 
defesas que têm feito a Tar-
císio no parlamento do Es-
tado, provando lealdade e 
habilidade política. 

Já o prefeito Luiz Dal-
ben agradeceu a presença 
do governador, puxou o co-
ro de aniversário – Tarcí-
sio completou 49 anos nes-
ta quarta-feira (19), distri-
buiu presentes e fez gestos 
de apoio a Tarcísio para sua 

Governador de SP declara neutralidade 
e nega apoio a Henrique em Sumaré

Em uma iniciativa volta-
da para fortalecer o supor-
te aos pequenos e médios 
empreendedores de Suma-
ré, os postos do Sebrae (Ser-
viço Brasileiro de Apoio às 
Micro e Pequenas Empre-
sas) na cidade passaram por 
um processo de revitaliza-
ção. O objetivo é melhorar o 
atendimento e oferecer um 
ambiente mais acolhedor e 
funcional para os empresá-
rios do município.

As reformas incluem me-
lhorias na infraestrutu-
ra dos postos, como a mo-
dernização dos espaços de 
atendimento, das salas de 
reunião e a atualização de 
equipamentos internos. As 
novas instalações visam 
proporcionar um ambien-
te mais confortável e efi-
ciente para os empreende-
dores que buscam orienta-
ção e apoio do serviço.

“Estamos empenhados 
em criar um espaço que 
apoie nossos empresários. 
Sabemos da importância 
de um ambiente adequado 
para o desenvolvimento de 
ideias e negócios”, afirmou o 
prefeito Luiz Dalben (PSD).

Com a revitalização, o 
Sebrae Sumaré vai intensi-
ficar o atendimento perso-
nalizado, oferecendo con-
sultorias para diversos seg-
mentos de negócios. Além 
disso, há um aumento na 
oferta de cursos e work-
shops, abordando temas co-
mo gestão financeira, mar-

keting digital, inovação e 
sustentabilidade, entre ou-
tros assuntos da atualidade.

“Queremos estar mais 
próximos dos nossos em-
preendedores, entenden-
do suas necessidades e ofe-
recendo soluções que real-
mente façam a diferença no 
crescimento dos seus negó-
cios”, destacou o prefeito.

A revitalização dos pos-
tos do Sebrae em Sumaré 
é uma resposta direta aos 
empresários locais, que 
frequentemente buscam 
apoio para superar os de-
safios de um mercado ca-
da vez mais competitivo.

A modernização das ins-
talações e a ampliação dos 
serviços e palestras de ca-
pacitação gratuita são al-
gumas das estratégias para 
fortalecer a economia local 
e fomentar o espírito em-
preendedor.

Sumaré ganhou, no ano 
passado, dois postos do Se-
brae Aqui, nas regiões da 
Área Cura e Matão, des-
centralizando e amplian-
do os atendimentos.

Os novos postos do Se-
brae na cidade ficam na 
avenida Emílio Bosco, 
Jardim das Oliveiras, re-
gião do Matão, e na aveni-
da Engenheiro Jayme Pi-
nheiro Ulhôa Cintra, Jar-
dim Bom Retiro, região da 
Área Cura.

EdUCAção
Sumaré é referência no 

Estado e está consolidada 
como um caso de suces-
so com o programa de Jo-
vens Empreendedores, im-
plantado em 100% da rede 
municipal de ensino pe-
lo terceiro ano consecuti-
vo, beneficiando mais de 
20 mil alunos por ano. Os 

professores recebem uma 
capacitação específica pa-
ra passar o conhecimento 
aos alunos com a finalida-
de de disseminar a cultura 
empreendedora e orientar 
para o plano de negócios, 
de maneira a estimular 
os comportamentos em-
preendedores entre crian-
ças e adolescentes, incenti-
vando-os à prática do em-
preendedorismo e o prota-
gonismo juvenil.

A educação empreende-
dora proposta pelo Sebrae 
incentiva os alunos a bus-
carem o autoconhecimen-
to, novas aprendizagens, 
além de praticar o espíri-
to de coletividade. Dessa 
forma, o curso aliado a um 
ambiente propício à apren-
dizagem, favorece o envol-
vimento dos jovens estu-
dantes no próprio ato de 
fazer, pensar e aprender.

Postos do Sebrae são revitalizados e 
melhoram atendimento em Sumaré

Revitalização visa oferecer um ambiente mais acolhedor e funcional para os empresários
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IdEIAs E NEgóCIos 

A BRK, concessionária 
responsável pelos serviços 
de água e esgoto em Su-
maré, já avançou 16,55% 
nas obras de substituição 
e modernização de redes 
de água no bairro Cháca-
ra Dante Marmirolli. A in-
tervenção faz parte de um 
programa da empresa pa-
ra ampliar e modernizar o 
sistema de distribuição de 
água do município. 

No total, 640 metros de 
tubulação já foram tro-
cados na rua Amábile 
Paviotti. A intervenção 
contempla a troca total 
de 2,4 quilômetros, com 
o objetivo de melhorar 
o abastecimento local e 
reduzir as manutenções 
corretivas nas tubula-
ções do bairro, benefi-
ciando os moradores.

Os trabalhos ocorrem 
sempre das 8h às 17h e so-
mente aos sábados e se-
gundas-feiras, com a exe-
cução de 80 metros de re-
des por dia. Ao longo des-
te mês, as equipes seguem 
atuando na rua Amábile 
Paviotti e depois seguem 
para as ruas Um, Três, 
Seis, João Coalho, Alcina 
Yanssen, Antônio Bene-
dito Zancheta e avenida 
Rasminio Wolf. A obra te-
ve início em abril e a pre-
visão é que seja concluída 
em cinco meses.

A nova rede que es-
tá sendo instalada é de 

PEAD (Polietileno de Al-
ta Densidade), um mate-
rial mais resistente e com 
baixo efeito de incrusta-
ção. Além disso, é de fá-
cil manuseio e instalação 
e têm alta durabilidade.

É importante reforçar 
que a nova rede entra-
rá em operação somente 
após o término da obra, 
pois deverá passar por 
teste de estanqueidade 
para garantir que não há 
perdas no novo trecho e, 
logo na sequência, pela 
lavagem e cloração para 
desinfecção e posterior 
liberação.

Após a conclusão de 
todas as etapas mencio-
nadas, a rede atual será 
completamente desativa-
da e o abastecimento pas-
sará a ser pela rede nova 
implantada.

“A proposta da conces-
sionária, com a troca das 
redes, é atuar diretamen-
te na modernização das 
tubulações e na redução 
das ocorrências de vaza-
mentos e, desta forma, as-
segurar a disponibilida-
de de água para o bairro 
e garantir a qualidade. O 
plano de substituição de 
redes influencia direta-
mente na redução de per-
das de água do município. 
Com o novo material, as 
perdas são praticamente 
eliminadas pela redução 
do número de vazamen-
tos nas tubulações”, des-
taca a gerente de opera-
ções Viviane Moraes.

Substituição e modernização 
de redes de água no bairro 
Chácara Dante Marmirolli têm 
avanço de 16%, em Sumaré
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Em evento, Tarcísio declarou neutralidade e disse que não vai se envolver diretamente na disputa 

divulgação | governo de sp reeleição. O ex-secretário 
de Finanças do município 
e pré-candidato a prefeito, 
Eder Dalben, esteve no lo-
cal e acompanhou a inau-
guração do palco. 

“Eu vou trabalhar com os 
prefeitos atuais até a trans-
missão dos cargos, que vai 
ser no ano que vem. E a 
partir do ano que vem, eu 
começo a trabalhar com os 
novos prefeitos. A gente vai 
fazer o melhor para que to-
dos tenham o amparo do 
Estado, sem olhar partido”, 
finalizou Tarcísio.

sEm FALA
Mesmo sendo convi-

dado para o palco, Hen-
rique acompanhou o ato 
de inauguração com pou-
co prestígio. Passou a ce-
rimônia ao lado do secre-
tário estadual de Ciência, 
Tecnologia e Inovação, Va-
han Agopyan, e não teve 
direito a fala. O governa-
dor foi posicionado entre 
o prefeito Luiz Dalben e o 
deputado Dirceu Dalben, 
por onde trocaram conver-
sas ao pé do ouvido.
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Leitinho garante R$9,3 milhões 
para obras das UBSs do Lagos e 
São Francisco e do novo CAPS

Nova Odessa lançou nes-
ta quarta-feira (19) a ver-
são 2024 do Plano de Con-
tingência e Proteção a ci-
dadãos em situação de rua 
no inverno. É o quarto ano 
consecutivo em que a ges-
tão do prefeito Cláudio 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
desenvolve uma sistemáti-
ca para atendimento a es-
te público mais vulnerável 
– principalmente em situa-
ções de frio extremo, que 
podem levar à hipotermia.

“Em Nova Odessa, todo 
cidadão tem seus direitos 
respeitados e é tratado pe-
lo Poder Público como um 
ser humano. Por isso, des-
de o inverno de 2021, a nos-
sa gestão mantém um pla-
no de contingência envol-
vendo todas as secretarias, 
que pode ser colocado em 
prática sempre que houver 
baixas temperaturas, com 
ações de auxílio para essa 
população vulnerável”, jus-
tificou o prefeito.

A apresentação e deta-
lhamento do plano foi fei-
ta pelo secretário munici-

pal de Segurança, coronel 
Carlos Fanti, e pelo coor-
denador da Defesa Civil 
Municipal, Vanderlei Wi-
lian Vanag, com a presen-
ça de representantes das 
equipes de todas as secre-
tariais municipais.

Conforme o plano aper-
feiçoado desde 2021, sem-
pre que as temperaturas 
caírem, Defesa Civil e GCM 
(Guarda Civil Municipal) 
percorrem os pontos onde 
estes cidadãos costumam 
ser encontrados, oferecen-
do cobertores e agasalhos 
do Fundo Social de Solida-

riedade. Desde 2023, foi de-
finido também que o abri-
gamento noturno, caso ne-
cessário, pode acontecer no 
Ginásio de Esportes do Jar-
dim São Jorge.

“O plano de Defesa Ci-
vil é uma engrenagem, to-
dos aqui têm sua função 
essencial para seu funcio-
namento. Para tornar tu-
do mais rápido e fácil, nes-
te ano conseguimos final-
mente montar uma Sala de 
Ajuda Humanitária com 
materiais como coberto-
res e agasalhos. Também 
mantemos um monitora-

Nova Odessa lança plano de proteção a 
cidadãos em situação de rua no inverno

desde 2021, atual gestão desenvolve plano de 
contingência para auxiliar a população vulnerável 

baixas temperaturas
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As três obras 
asseguradas junto 
ao Governo Federal 
representam um 
investimento 
significativo na 
Saúde da cidade

O prefeito de Nova 
Odessa, Cláudio Schoo-
der, o Leitinho (PSD) ga-
rantiu, nos últimos meses, 
R$9,389 milhões em recur-
sos do Governo Federal 
para a construção de três 
novas unidades de saúde. 
Atendendo a pedidos fei-
tos pelo prefeito no final 
de 2023, o governo confir-
mou em março deste ano 
as duas primeiras obras 
do Novo PAC (Programa 
de Aceleração do Cresci-
mento) em Nova Odessa.

A primeira delas será a 
UBS (Unidade Básica de 
Saúde) do Jardim dos La-
gos, na região da cida-
de que mais cresce atual-
mente – que vai ser a futu-
ra “UBS 8”. De porte quatro, 
a futura UBS 8 tem assegu-
rados R$ 5,291milhões para 
sua construção. Esta obra já 
está em processo de prepa-
ração para ser licitada.

A segunda obra do PAC 
Saúde em Nova Odessa se-
rá o prédio próprio para o 
“postinho” do Jardim São 
Francisco (a UBS 4), que 
hoje funciona em uma ca-
sa alugada. Trata-se de uma 
UBS de porte um, avalia-
da em R$2,012 milhões, 
ou seja, apenas através do 
Novo PAC, serão investidos 
R$7,304 milhões em obras 
na Saúde conquistados pela 
gestão do prefeito Leitinho.

noVo Caps
Além das duas novas 

UBSs, atendendo a outro 
pedido do prefeito Leitinho 
feito em 2023 (mas este “por 
fora” do PAC), o Governo Fe-
deral, através do Ministério 
da Saúde, já havia confir-
mado em dezembro de 2023 
o envio de R$2,085 milhões 
para a Prefeitura de Nova 
Odessa investir na constru-
ção de uma sede própria pa-
ra o CAPS (Centro de Aten-
ção Psicossocial). Esta obra 
também está em fase de 

preparação para ser licitada.
Desde 2021, o CAPS 

(mais conhecido como a 
“Saúde Mental” da rede 
municipal de Saúde) fun-
ciona no mesmo prédio da 
UBS 7, no Jardim Nossa Se-
nhora de Fátima.

No CAPS, a população 
conta com os serviços de 
uma equipe multiprofis-
sional formada por psi-
cólogo, psiquiatra, assis-
tente social, enfermeira, 
psiquiatra infantil, arte-
sãos e estagiários. O órgão 

busca desenvolver estraté-
gias e organizar os atendi-
mentos em Saúde Mental 
através do fortalecimen-
to da RAPS (Rede de Aten-
ção Psicossocial), articu-
lando diferentes pontos de 
atenção à saúde, além de 

buscar o atendimento in-
tegral dos usuários.

As três obras garanti-
das junto ao Governo Fe-
deral representam assim, 
somadas, um investimen-
to de R$9,389 milhões na 
rede municipal de Saúde. 
“Ou seja, através dessa im-
portante parceria com o 
Governo Federal, a rede 
pública de Saúde da nos-
sa cidade vai ganhar nos 
próximos meses mais três 
prédios novos”, comemo-
rou o prefeito.

“É um grande avanço pa-
ra nossa Saúde, assim como 
a construção da nova UTI 
(Unidade de Terapia In-
tensiva Municipal, que es-
tamos finalizando, o novo 
Cresam (Centro de Saúde 
da Mulher), o CRI (Centro 
de Referência em Infecto-
logia) e as reformas no Hos-
pital e Maternidade Muni-
cipal. Só temos que agrade-
cer ao Governo Federal e ao 
Ministério da Saúde”, com-
pletou Leitinho.

Área onde será contruída a futura UBs 8, na região do Jardim dos Lagos
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mento 24 horas da previsão 
meteorológica, através dos 
alertas da Defesa Civil do 
Estado. Tudo para agirmos 
com antecipação e prote-
germos as vidas dessas pes-
soas”, afirmou Vanag.

Sempre que necessário, 
além das diversas áreas da 
prefeitura, a Defesa Civil 
Municipal pode acionar o 
Corpo de Bombeiros da Po-
lícia Militar, a Associação 
dos Bombeiros Civis Volun-

tários e a Coden Ambiental, 
entre outros agentes.

Se algum cidadão se de-
parar com uma pessoa 
em situação de rua cor-
rendo risco de hipoter-
mia, pode acionar a Defe-
sa Civil Municipal a qual-
quer hora pelos telefones 
(19) 99523-6418 ou 99754-
9260. O atendimento é fei-
to 24 horas. Ou então acio-
nar a Defesa Civil do Esta-
do pelo 199.
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Central de Tratamento de Resíduos 
Consimares é destaque em congresso

Hortolândia aposta em 
projetos de arborização ur-
bana para ampliar os es-
paços verdes, em uma ci-
dade que cresce buscando 
ser moderna, conectada e 
sustentável. Algumas des-
tas iniciativas resultaram 
em conquistas importan-
tes, tais como o selo “Cida-
de Amiga das Árvores” e o 
título de “Cidade Árvore do 
Mundo”, ambos recebidos 
em outubro de 2023. 

Com uma urbaniza-
ção acelerada e um cresci-
mento populacional signi-
ficativo na última década, 
quando a população pu-
lou de cerca de 193 mil pa-
ra 236,6 mil pessoas, a cida-
de reconheceu a importân-
cia das áreas verdes e tem 
investido cada vez mais em 
projetos de plantio e ma-
nutenção de árvores. É o 
que acontece, por exem-
plo, no entorno do Novo Pa-
ço Municipal “Palácio dos 
Migrantes”, no Jardim No-
vo Ângulo, onde estão sen-
do semeadas 9,5 mil mu-
das de árvores frutíferas, 
exóticas e nativas do Bra-
sil. Foi o que aconteceu no 
último dia 12 deste mês, no 

feitura anunciou a criação 
de nove novos parques so-
cioambientais.

Segundo o diretor do 
Departamento do Verde e 
Desenvolvimento Susten-
tável, Antônio Marcos Sil-
va Mendes, “a arboriza-
ção urbana não é somente 
uma iniciativa para deixar 
a cidade verde e bonita vi-
sualmente. É também uma 
ação muito importante pa-
ra o futuro do planeta Ter-
ra. Quanto mais áreas ver-
des na cidade, mais conse-
guimos diminuir a tempe-
ratura de avenidas e ruas 
da cidade, além de con-
seguirmos preservar es-
pécies exóticas, nativas e 
frutíferas, que colaboram 
com a fauna e a f lora lo-
cais”, explicou o diretor.

Além das ações regula-
res de plantio, a Adminis-
tração Municipal disponi-
biliza à comunidade servi-
ços de poda e corte de ár-
vores, que podem ser aces-
sados pelo Portal da Prefei-
tura. Acontecem ainda ser-
viços de Educação Ambien-
tal, que fornecem aos mo-
radores de Hortolândia in-
formações sobre os cuida-
dos com o meio ambiente. 
Eles atuam por meio de pa-
lestras, visitas porta a por-
ta e ações de sensibilização 
nos bairros e em eventos.

Hortolândia dispõe ain-
da do Viveiro Municipal 
“Antonio da Costa Santos”, 
localizado na Rua Stefano 
Dilo, 350, no Adventista 

Campineiro, onde são pro-
duzidas mudas de árvores, 
disponibilizadas para to-
da a população, via “Plan-
tio Online”. O serviço está 
disponível na Carta de Ser-
viços, no Portal da Prefei-
tura, onde o munícipe po-
de solicitar, gratuitamen-
te, uma entre as 22 espé-
cies arbóreas disponíveis 
em calçadas com e sem fia-
ção. O munícipe também 
pode, a cada dois meses, 
retirar gratuitamente uma 
muda de árvore e 40 qui-
los de adubo orgânico, des-
de que leve comprovante 
de endereço, documento 
com foto e um recipiente 
(saco ou balde) para trans-
portar o material orgâni-
co. O atendimento é feito às 
quartas, quintas e sextas-
-feiras, das 7h30 às 11h30 
e das 13h às 16h.

Para a Secretaria de Meio 
Ambiente, a arborização 
urbana em Hortolândia é 
um exemplo de como as ci-
dades podem transformar 
seu ambiente e melhorar a 
qualidade de vida dos ha-
bitantes através do inves-
timento em áreas verdes. 
Além das ações do poder 
público, é igualmente fun-
damental a participação e o 
engajamento da população. 
Com uma combinação de 
planejamento, participação 
comunitária e políticas pú-
blicas eficazes, o município 
está no caminho certo pa-
ra se tornar um modelo de 
sustentabilidade urbana.

Hortolândia investe em arborização 
para melhorar qualidade de vida

Plantio de árvores faz parte das metas prioritárias da administração municipal
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Tecnologia que transformará ‘lixo’ não-reciclável em energia elétrica é solução apresentada pelo Consórcio para destinação 
final de resíduos, de forma sustentável, durante evento realizado pela Fenaconp, nesta quarta-feira (19), em Brasília 

O projeto da Central de 
Tratamento de Resíduos 
Consimares (Consórcio In-
termunicipal de Manejo de 
Resíduos Sólidos da Região 
Metropolitana de Campi-
nas) foi destaque no Con-
gresso Nacional de Con-
sórcios Públicos e Municí-
pios realizado pela Fena-
conp (Federação Nacional 
de Consórcios Públicos), 
em Brasília, nesta quarta-
-feira (19). O presidente do 
Consimares, Maurício Ba-
roni, prefeito de Elias Faus-
to, e o superintendente, Mi-
mo Ravagnani, apresenta-
ram a tecnologia que vai 
transformar “lixo” não-re-
ciclável em energia elétri-
ca durante o painel “Ações 
Efetivas no Tratamento de 
Resíduos Sólidos via Con-
sórcios Públicos”.

Baroni destacou, du-
rante a apresentação, que 
a implantação da Central 
de Tratamento de Resíduos 
será uma obra de sanea-
mento pioneira no Brasil 
viabilizada por iniciativa 
de um consórcio público. 
O projeto, assinala o pre-
sidente do Consimares, é 
uma solução sustentável 
para a destinação final de 
resíduos produzidos pelas 
sete cidades do Consórcio, 
hoje levados para aterros 

sanitários, que estão pró-
ximos do fim da vida útil.

O Consimares é forma-
do pelos municípios de Ca-
pivari, Elias Fausto, Hor-
tolândia, Monte Mor, No-
va Odessa, Santa Bárbara 
d´Oeste e Sumaré. O terri-
tório tem quase um milhão 
de habitantes que produ-
zem aproximadamente 700 
toneladas de “lixo” por dia. 

“Com a implantação da 
nova tecnologia para tra-

tamento e recuperação dos 
resíduos, esse volume dei-
xará de ser levado para os 
aterros sanitários e será 
transformado em energia 
limpa. A previsão é de ge-
ração de 160 mil MWh/ano 
de energia elétrica, o sufi-
ciente para abastecer qua-
se metade da população da 
região”, informou Baroni.

Quando a Central de Tra-
tamento estiver em opera-
ção, assinala Baroni, os mu-

nicípios deixarão de produ-
zir pelo menos 478 mil tone-
ladas/ano de gás carbôni-
co (CO2), equivalente ao vo-
lume de lixo que chega aos 
aterros sanitários da região. 

O superintendente do 
Consimares, Mimo Ravag-
nani, engenheiro agrôno-
mo especialista na gestão 
de resíduos, observou que 
a Central de Tratamento de 
Resíduos Consimares rece-
beu, no ano passado, o cer-

tificado de economia cir-
cular e empreendimento 
de baixo carbono concedi-
do pela LCBA (Low Carbon 
Business Action) da União 
Europeia. O empreendi-
mento também possui li-
cença prévia da Cetesb 
(Companhia Ambiental do 
Estado de São Paulo). 

REcIclA JUNTO
A Central de Tratamen-

to faz parte do Programa 

Recicla Junto Consimares, 
que engloba quatro proje-
tos prioritários para a gestão 
eficiente de resíduos, ações 
compartilhadas com o pú-
blico durante o Congresso.

A criação de uma rede de 
cooperativas de reciclagem 
para ampliar a coleta sele-
tiva nos municípios (par-
ceria com a iniciativa pri-
vada) também faz parte do 
Recicla Junto, além da Usi-
na Móvel de Reciclagem de 
RCC (Resíduos da Constru-
ção Civil). O equipamento 
já está em operação no mu-
nicípio de Hortolândia.

O programa conta, ain-
da, com o projeto de com-
postagem de resíduos or-
gânicos, que transforma 
resíduos de frutas, verdu-
ras, legumes e poda de ár-
vore em composto orgâni-
co para nutrir o solo de hor-
tas e jardins. O trabalho já 
foi realizado na cidade de 
Nova Odessa e, agora, com 
alunos de uma escola mu-
nicipal, em Elias Fausto.

Todas as ações em reali-
zação pelo Consimares fa-
zem parte do PGIRS (Plano 
Intermunicipal de Gestão 
Integrada de Resíduos Sóli-
dos), que segue as diretrizes 
dos Planares (Plano Nacio-
nal de Resíduos Sólidos). O 
Programa Recicla Junto con-
ta com o apoio dos municí-
pios, governos federal e esta-
dual e da iniciativa privada.

Presidente do Consimares, Maurício Baroni, e o superintendente, Mimo Ravagnani, apresentaram a  tecnologia durante evento
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Jardim Sumarezinho, onde 
a Prefeitura plantou 42 ipês 
amarelos no canteiro cen-
tral da rua Maria Zilda Sa-
lustiano de Freitas. 

Na ocasião, a secretá-
ria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Susten-
tável, Eliane Nascimen-
to, afirmou: “Hortolândia 
é uma cidade jovem com 
desenvolvimento econômi-
co e urbano acelerado. O 
plantio de árvores faz par-
te das metas prioritárias da 
administração municipal. 

De 2021 até o presente mo-
mento já plantamos apro-
ximadamente 70 mil mu-
das de árvores, com objeti-
vo de proteger o solo, atrair 
a fauna, cuidar da estética 
urbana e melhorar a quali-
dade do ar, refletindo con-
sequentemente na qualida-
de de vida dos moradores”, 
ressaltou a gestora. 

É que ao criarem e man-
terem suas áreas verdes, 
por meio da arborização 
urbana, as cidades trans-
formam o ambiente e me-

lhoram a qualidade de vi-
da dos habitantes huma-
nos e de outras espécies. 
Segundo a Secretaria de 
Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável, 
Hortolândia está no cami-
nho certo para se tornar 
um modelo de sustentabi-
lidade urbana na região, ao 
combinar planejamento, 
participação comunitária 
e políticas públicas efica-
zes. Em maio passado, na 
revista de 33 anos de ani-
versário da cidade, a pre-
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Paulínia registra alta de furtos 
e crime contra o patrimônio 
faz três vítimas ao dia em 2024

A Câmara de Sumaré 
aprovou, em segundo tur-
no, a LDO (Lei de Diretri-
zes Orçamentárias) para 
o exercício de 2025. A vo-
tação aconteceu na sessão 
ordinária desta terça-feira 
(18), no plenário José Ma-
ria Matosinho. O projeto 
de lei de autoria do prefei-
to Luiz Dalben (PSD), que 
especifica o montante de 
R$1,361 bilhão para o pró-
ximo ano, recebeu 19 votos 
favoráveis e um contrário 
dos parlamentares.

A LDO passou por vota-
ção em primeiro turno no 
Legislativo durante a re-
união do dia 4 de junho. 
Também houve audiência 
pública para apresentação 
e discussão do projeto, no 
dia 6 de maio. A audiência 
teve o objetivo de mostrar a 
proposta do Executivo aos 
munícipes, antes de colocá-
-lo em votação no plenário.

O projeto de lei de Dire-
trizes Orçamentárias é um 
pré-orçamento em que o 
Poder Executivo demons-
tra, anualmente, as metas 

e prioridades da adminis-
tração, as políticas tribu-
tária e de pessoal, metas de 
estoque de dívida, resulta-
do primário, critérios para 
limitação de gastos, distri-
buição de subvenção, en-
tre outros tópicos. A LDO 
pode propor ainda altera-
ções à Lei do Plano Pluria-
nual, indicando as mudan-
ças para os anos seguintes, 
além de trazer todos os ele-
mentos esclarecedores que, 
a critério do Poder Executi-
vo, possam orientar a apre-
ciação do Projeto de Lei de 
Diretrizes Orçamentárias 
pelo Poder Legislativo.

As emendas propostas 
pelo vereador Toninho 
Mineiro (Mobiliza), que 
tratam sobre a construção 
de ciclovias e a ampliação 
do custeio de programas 
dos direitos das pessoas 
com deficiência no muni-
cípio, foram rejeitadas pe-
los parlamentares.

Também na sessão des-
ta terça-feira, os vereado-
res aprovaram cinco mo-
ções de congratulação e 
três de pesar. A moção de 
autoria do vereador Perei-
rinha (Cidadania), à Polí-

cia Federal de Campinas, 
recebeu 17 votos favoráveis. 
Já a moção de congratula-
ção do vereador Alan Leal 
(PRD), destinada à família 
Malaquias pelo trabalho na 
área do agronegócio em Su-
maré, teve 18 votos a favor 
em plenário. Outra moção, 
também do vereador Alan 
Leal, congratulou aos mo-
radores do Bairro Residen-
cial Recanto das Árvores e 
Vanderli Pereira pelo ani-
versário da ocupação e ob-
teve 18 votos favoráveis.

Com 16 votos a favor, a 
moção de congratulação foi 
apresentada pelo vereador 
João Maioral (PDT) ao PDT 
(Partido Democrático Tra-
balhista), pelos 45 anos de 
fundação. A moção de au-
toria do vereador Silvio Col-
tro (PRTB), aos policiais mi-
litares Cabo Daniel Montei-
ro de Carvalho, Cabo Clay-
ner Cristina Neves Fernan-
des Ribeiro e Cabo Júlio Cé-
sar Sanchez da Silva, pe-
lo trabalho no Proerd (Pro-
grama Educacional de Re-
sistência às Drogas e à Vio-
lência), também foi aprova-
da em plenário com 16 vo-
tos favoráveis.

Câmara de Sumaré aprova LDO para 2025 em 2º turno
R$1,361 bIlhão 
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Moradores lamentam perda de bens e dinheiro com ação intensa de ladrões; somente em um mês, 
a quantidade de furtos cresceu 18% na cidade e desafia autoridades no enfrentamento dos crimes 

A cidade de Paulínia en-
frenta uma preocupante al-
ta nos casos de furto, con-
forme dados divulgados 
pela Secretaria de Seguran-
ça Pública do Estado de São 
Paulo. Comparando os me-
ses de março e abril deste 
ano, houve um aumento de 
18% na quantidade de fur-
tos registrados, saltando de 
83 para 98 ocorrências. No 
acumulado de 2024, já são 
364 casos, o que represen-
ta uma média alarmante de 
três furtos por dia. 

Esse aumento significa-
tivo tem gerado inseguran-
ça entre os moradores, que 
agora vivem com a constan-
te preocupação de perder 
patrimônio a qualquer mo-
mento. Em média, três ve-
zes ao dia, alguém em Pau-
línia é vítima de furto, o que 
evidencia a necessidade de 
medidas urgentes para con-
ter essa escalada de crimes. Moradores cobram maior diálogo com o governo estadual e estratégias de segurança

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL
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O morador João Perei-
ra, do Marieta Dian, já te-
ve o carro arrombado e le-
varam dinheiro que havia 
dentro. “A gente trabalha 
tanto para conquistar as 
coisas, e em um instante, 
vem alguém e leva embora. 
É muito frustrante. Espero 
que as autoridades consi-
gam resolver esses furtos, é 
complicado”, afirmou. 

“A Prefeitura de Paulí-
nia deveria reafirmar seu 
compromisso com a segu-
rança pública e conversar 
mais com o governo esta-
dual para desenvolver es-
tratégias eficazes que pos-
sam reverter esse aumento 
de furtos e garantir a tran-
quilidade dos cidadãos. É 
preciso esforços conjun-
tos que resultem em uma 
redução nos índices de 
furto e um ambiente mais 
seguro para todos”, opina 
Wagner Assis de Freitas, do 
Bom Retiro.

A polícia atua de modo 
a reforçar a segurança na 
cidade, com ações que in-
cluem o aumento do patru-
lhamento e campanhas de 
conscientização. A prefei-
tura instalou câmeras de 
vigilância em pontos estra-
tégicos. No entanto, a po-
pulação também é orienta-
da a tomar precauções adi-
cionais, como evitar dei-
xar objetos de valor à vis-
ta e reforçar a segurança 
de suas residências e esta-
belecimentos comerciais. 
A prefeitura não comenta 
os números da SSP.

Projeto de lei de autoria do prefeito Luiz dalben (Psd) 
recebeu 19 votos favoráveis e um contrário dos parlamentares
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grave DeNÚNCIa

Morador de Monte Mor registra BO 
na Polícia Civil e denuncia suposta 
extorsão do governo Brischi ao MP

A Secretaria de Saúde de 
Hortolândia disponibiliza 
mais um local de vacina-
ção contra a dengue. A UBS 
(Unidade Básica de Saúde) 
Santiago começa a fazer a 
imunização contra a doen-
ça a partir desta quinta-feira 
(20). A vacinação será das 8h 
às 15h30, sempre às quin-
tas-feiras. Com isso, o mu-
nicípio oferece sete locais de 
vacinação contra a dengue.

De acordo com a pasta, a 
medida é para estimular a 
adesão do público à vacina-
ção, que está baixa. O mu-
nicípio já imunizou 1.800 
pessoas. Hortolândia ini-
ciou a vacinação no dia 17 
de abril. O Governo do Esta-
do enviou 4.298 doses da va-
cina para a cidade. A Secre-
taria de Saúde reforça que, 
por enquanto, a vacina é so-
mente para crianças e ado-

Crianças e adolescentes 
que tenham tomado recen-
temente alguma vacina ate-
nuada devem aguardar 30 
dias para poder receber a 
vacina contra dengue. São 
exemplos de vacina atenua-
da a de febre amarela e a 
tríplice viral. 

Caso a criança ou o ado-
lescente tenha sido imuni-
zado recentemente com al-
guma vacina inativada, co-
mo a de gripe ou a de co-
vid-19, o intervalo para po-
der receber a vacina contra 
a dengue é de 24 horas.

BUSCa aTIva
Em paralelo à vacinação, 

a Prefeitura de Hortolân-

dia segue com o comba-
te ao Aedes aegypti, vetor 
de transmissão da dengue, 
chikungunya e zika. Nesta 
semana, a UVZ (Unidade 
de Vigilância de Zoonoses), 
órgão da Secretaria de Saú-
de, realiza busca ativa nas 
regiões do Jardim Adelai-
de e Jardim Novo Cambuí. 

De acordo com a UVZ, 
Hortolândia registra nes-
te ano 8.305 casos notifi-
cados de dengue, dos quais 
2.003 positivos e três óbi-
tos. Já de chikungunya são 
24 casos notificados, dos 
quais dois positivos. Nes-
te ano, o município ainda 
não registra nenhum caso 
notificado de zika. 

Hortolândia disponibiliza mais um 
ponto de vacinação contra dengue

UBS Santiago começa fazer imunização contra dengue a partir desta quinta-feira

divulgação

De DeZ a 14 aNOS 

Confira os dias da semana e em quais UBSs é feita 
a vacinação contra a dengue em Hortolândia:

4   UBSs Dom Bruno Gamberini e Campos Verdes: 
        segundas e quartas-feiras
4   UBS Figueiras: terças-feiras
4   UBS Amanda I: quintas e sextas-feiras
4   UBS Santiago: quintas-feiras
4   UBS Novo Ângulo: sextas-feiras
4   UBS Rosolém: sextas-feiras

ServIÇO
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Homem que trabalha no ramo de poda 
e remoção de árvores acusa secretário 
de Meio Ambiente e funcionários da 
pasta de exigirem pagamentos ilegais 
que variavam de R$ 50 a R$ 3 mil

Uma grave denúncia de 
extorsão abala o governo 
municipal de Monte Mor. 
Em um boletim de ocor-
rência registrado neste 
mês, Rafael Donizete Ro-
drigues, residente do bairro 
Chácaras Pindorama, rela-
tou à Polícia Civil que esta-
va sendo vítima de extorsão 
por parte de funcionários 
da Secretaria de Meio Am-
biente da cidade, incluindo 
o secretário da pasta, Clau-
dinei Aparecido Rodrigues.

Segundo o relato de Ra-
fael à Polícia Civil, a situa-
ção se desenrolou com uma 
série de exigências finan-
ceiras ilegais para permitir 

a continuidade de seu tra-
balho de poda e remoção 
de árvores na cidade. Ele 
afirmou que, ao procurar 
o Fórum de Monte Mor no 
dia 14 de junho, denunciou 
o suposto crime à Promo-
toria, mencionando espe-
cificamente que dois fun-
cionários da Secretaria de 
Meio Ambiente, incluin-
do o secretário Claudinei 
Aparecido Rodrigues, esta-
riam envolvidos nas supos-
tas práticas ilegais.

Rafael relatou que os fun-
cionários dificultavam deli-
beradamente seu trabalho, 
exigindo pagamentos que 
variavam de R$ 50 a R$ 3 
mil. Esses valores, segundo 
ele, eram pagos em dinhei-
ro e via PIX, sempre em lo-

Suposta extorsão da Secretaria de Meio Ambiente 
da gestão Brischi foi denunciada pelo autônomo 
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A Acias (Associação Co-
mercial, Industrial e Agro-
pecuária de Sumaré) já está 
com inscrições abertas para 
os interessados em partici-
par do evento presencial do 
grupo de networking Acias 
ION. O encontro, gratuito e 
aberto a empresários, co-
merciantes e profissionais 
liberais, será realizado na 
próxima terça-feira (25) no 
Cotton Eventos, na aveni-
da Rebouças, 3.000, Parque 
Ôngaro, das 7h30 às 10h.

Um dos destaques da 
próxima edição do encon-

tro presencial é a pales-
tra “Desvendando o Novo 
Consumidor: O Que Mudou 
e Como se Preparar”, com 
a especialista em Marke-
ting Juliana Lima. Profes-
sora da PUC-Campinas, ela 
é líder sênior de Marketing 
com mais de 20 anos de ex-
periência em bens de con-
sumo, em empresas de per-
fis diversos como Unilever, 
Natura e Tigre.

Além da palestra, os 
empresários presentes no 
evento terão a oportuni-
dade de divulgar seus pro-
dutos e serviços durante as 
rodadas de negócios. Tam-
bém será oferecido aos par-

ticipantes um coffee break 
para aumentar a conexão 
de maneira informal. 

As reuniões do grupo 
Acias ION acontecem às 
terças-feiras, das 7h30 às 
8h45. São online, gratuitas 
e abertas a todos os em-
presários, comerciantes e 
profissionais liberais inte-
ressados. Ao longo do ano 
são realizadas diversas re-
uniões presenciais para 
aproximar os integrantes 
e fortalecer o grupo. 

Para participar do próxi-
mo encontro presencial, fa-
zer a inscrição diretamente 
pelo link: https://forms.gle/
g8EzpNo3mat8Rgxa8

Acias recebe inscrições para evento de networking

encontro é gratuito e aberto a empresários, comerciantes e profissionais liberais 

rODaDaS De NegóCIOS 

divulgação
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lescentes de dez a 14 anos.
De acordo com a orien-

tação preconizada pelo Mi-
nistério da Saúde, a vacina-
ção contra a dengue é feita 
com duas doses. O intervalo 
da primeira para a segunda 

dose é de três meses. Para 
receber a vacina é necessá-
rio apresentar algum docu-
mento com foto e CPF (Ca-
dastro de Pessoas Físicas).

A Secretaria de Saú-
de ressalta para famílias 

e responsáveis a impor-
tância de levar crianças e 
adolescentes de dez a 14 
anos para serem imuniza-
dos contra a dengue, uma 
vez que a doença pode le-
var a óbito.

cais marcados previamen-
te. A vítima mencionou que 
a perseguição partia princi-
palmente de uma funcio-

nária que continuamen-
te dificultava sua atuação, 
criando obstáculos para a 
execução das podas.

O ponto alto da denún-
cia envolve uma acusação 
direta contra o secretário 
Claudinei Aparecido Rodri-

gues. Rafael afirmou que o 
secretário o ameaçou, di-
zendo que, se não pagasse 
R$ 3 mil, ele seria denun-
ciado à Polícia Ambiental 
por realizar um serviço mal 
feito e que poderia ser mul-
tado. Além disso, Claudinei 
teria insultado Rafael, cha-
mando-o de “vagabundo”.

A denúncia coloca o go-
verno do prefeito Edivaldo 
Brischi (PSD) em uma po-
sição delicada, pois a acu-
sação envolve diretamente 
um de seus secretários. Até 
o momento, o prefeito não 
se manifestou publicamen-
te sobre o caso.

A Polícia Civil de Monte 
Mor deve investigar os de-
talhes da denúncia e o Mi-
nistério Público está acom-
panhando de perto o de-
senrolar dos fatos. A Pro-
motoria, segundo Rafael, 
quem o orientou a registrar 
a denúncia na Polícia Civil.

A Prefeitura de Monte 
Mor não se pronunciou so-
bre a denúncia até o fecha-
mento desta edição.



Mais de 80 detentos não 
retornaram às unidades 
prisionais da região na 2ª 
saída temporária do ano

Homem é preso com moto adulterada em Hortolândia
A Polícia Militar prendeu um homem com moto adulterada nesta terça-
-feira (18), no Jardim Nossa Senhora de Fátima, em Hortolândia. O veícu-
lo não tinha numeração do motor e o chassi estava com os números adul-
terados. Policiais faziam patrulhamento pelo bairro quando abordaram 
uma Suzuki 125, ocupada por duas pessoas. Ao averiguar a motocicleta 
o número do motor estava suprimido e o chassi do quadro apresentava 
adulteração dos números. Os abordados foram conduzidos até o Plantão 
Policial de Hortolândia, e o condutor permaneceu preso.
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Policiais da DIG (Dele-
gacia de Investigações Ge-
rais) de Americana prende-
ram um homem por tráfi-
co, após a equipe receber 
uma ligação anônima nesta 
quarta-feira (19) solicitando 
auxílio policial, informan-
do que em um imóvel na 
rua Emília Pelisson Fadel, 
no Jardim São Manoel, em 
Nova Odessa, alguns sus-
peitos estariam reunidos e 
em posse de grande quan-
tidade de drogas e também 
armas de fogo.

As equipes da Polícia 
Civil deslocaram até as 
imediações do endereço 
e, através de atividade de 
campana, a bordo de via-
turas descaracterizadas, foi 
possível avistar um homem 
de pele parda, com tatua-
gens no pescoço, trajando 
camiseta branca, bermuda 
verde e boné, abrir o por-
tão e se deslocar à pé até o 
outro lado da via. Os poli-
ciais decidiram se aproxi-
mar, momento onde o in-
divíduo acabou suspeitan-

do e fugiu correndo a pé ru-
mo a um matagal, não sen-
do possível sua abordagem. 

Enquanto uma equi-
pe se deslocou no encal-
ço do suspeito, os demais 
policiais chamaram os 
outros supostos morado-
res do imóvel denuncia-
do. Um homem recebeu 

a equipe e permitiu a en-
trada no imóvel, onde foi 
localizada uma mochila 
contendo 560 porções de 
cocaína, além de R$ 227 
em dinheiro. 

O outro suspeito não foi 
localizado durante as dili-
gências, sendo dada voz de 
prisão ao que foi detido, e 

conduzido à sede da DIG de 
Americana, permanecen-
do à disposição da Justiça. 

Posteriormente, o fugiti-
vo se apresentou na dele-
gacia por meios próprios e 
também foi autuado por trá-
fico de drogas. Porém, como 
não houve flagrante, ele vai 
responder em liberdade.

DIG prende traficante com mais de 
500 pinos de cocaína em N. Odessa

Policiais apreenderam 560 porções de cocaína, além de R$ 227 em dinheiro 

divulgação

jd. SÃO MANOEL 

Policiais militares do 10º 
Baep (Batalhão de Ações 
Especiais de Polícia) cap-
turaram na manhã desta 
quarta-feira (19) um ido-
so de 64 anos procurando 
pela Justiça, pelo crime de 
estupro. Os militares loca-
lizaram o acusado na rua 
Antonio de Carvalho, no 
Jardim Nossa Senhora da 
Penha, em Hortolândia.

A equipe realizava pa-
trulhamento de rotina 
quando recebeu denún-
cia de que o homem esta-
ria procurado pela Justi-
ça. Os policiais foram até 
o local e encontraram o 
idoso. Durante pesquisas 
foi constatado que ele era 
procurado da Justiça pelo 
crime do Artigo 213 do Có-
digo Penal (estupro).  O ho-
mem foi conduzido ao 1º 
Distrito Policial de Horto-
lândia e ficou preso.

Idoso procurado 
pela Justiça por 
estupro é capturado 
em Hortolândia 

dENÚNCIA

Procurado por estupro foi levado ao Plantão 
Policial de Hortolândia e permaneceu preso

Cézar Oliveira  l  hortolândia
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Prazo para regresso terminou às 18h da última segunda-feira (17); detento 
que não voltou na data estabelecida é considerado foragido e perde benefício

O balanço divulgado pe-
la SAP (Secretaria da Ad-
ministração Penitenciá-
ria), nesta quarta-feira 
(19), aponta que 88 deten-
tos do regime semiaberto 
não retornaram ao Centro 
de Progressão Penitenciá-
ria Campinas-Hortolândia 
e ao Centro de Ressociali-
zação de Sumaré após a se-
gunda saída temporária do 
ano. O preso que não vol-
ta no prazo estabelecido é 
considerado foragido e per-
de o benefício.

O Poder Judiciário auto-
rizou a saída temporária de 
1.924 reeducandos na cida-
de de Hortolândia, a par-
tir do dia 11 até 17, sendo 
que 87 não retornaram. Na 
cidade de Sumaré saíram 
76 e um não retornou. As 
cidades de Paulínia, Nova 
Odessa e Monte Mor não 
possuem Unidades Prisio-
nais geridas pela SAP.

A Secretaria da Adminis-
tração Penitenciária infor-
ma que o Poder Judiciário 
é responsável pelas conces-
sões das saídas temporá-
rias. O benefício é previs-
to na Lei de Execução Pe-
nal e com as datas regula-
das, no Estado de São Pau-

Dos 1.924 reeducandos liberados do complexo de Hortolândia, 87 não retornaram no prazo

divulgação
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A Guarda Municipal 
de Hortolândia prendeu 
um homem por tráfico 
de drogas na noite des-
ta terça-feira (18), na rua 
Almirante Barroso, cru-
zamento com a rua Pe-
ro Vaz de Caminha, no 
Jardim Amanda. 

Os guardas munici-
pais, durante patrulha-
mento, avistaram dois 
suspeitos que estavam 
embaixo da cobertu-
ra de um comércio. Ao 
perceberem a viatura, 
a dupla correu, sendo 
que um deles foi deti-
do pelos agantes.

Segundo a Guarda Mu-
nicipal, o homem aborda-

do estava em uma bicicle-
ta, que ficou presa entre 
a parede do comércio e 
um carro. O outro suspei-
to conseguiu fugir a pé. 

Com o detido, a GM 
localizou 28 pinos de co-
caína, R$90 e uma car-
teira com o RG do ho-
mem que havia fugido. 

O abordado, ao per-
ceber que seria algema-
do para ser conduzido 
ao plantão policial, ten-
tou se desvencilhar pa-
ra correr e foi preciso 
uso de força moderada 
para algemá-lo.

O abordado foi apre-
sentado no Plantão Poli-
cial de Hortolândia, on-
de o delegado tomou co-
nhecimento dos fatos e 
ratificou a voz de prisão.

Guarda Municipal 
prende homem por 
tráfico de drogas no 
Jardim Amanda 

FLAGRANTE

GM localizou 28 pinos de cocaína e R$90 em dinheiro
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lo, conforme Portaria Dee-
crim 02/2019 e suas com-
plementações. 

É importante lembrar que 
quando o preso não retorna 
à unidade prisional, é con-
siderado foragido e perde 
automaticamente o benefí-
cio do regime semiaberto, 

ou seja, quando recaptura-
do, volta ao regime fechado.

No fim do mês passado, 
o Congresso Nacional der-
rubou vetos do presiden-
te Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT) à proposta que aca-
ba com a saída temporá-
ria dos presos em datas co-

memorativas, mas o Tribu-
nal de Justiça de São Pau-
lo decidiu manter a segun-
da saidinha do ano. Ainda 
não foi definido se as ou-
tras duas saídas temporá-
rias do segundo semestre 
serão mantidas ou não no 
Estado de São Paulo.



Gutemberg Portella 
nasceu em 28 de 
julho de 1955, na 

cidade de Paranavaí, es-
tado do Paraná, filho de 
Jayme Portella e Severia-
na Lopes Portella, sendo 
o primeiro filho na ordem 
familiar de 04 irmãos. É 
casado com Elza Tosto 
Portella , possuindo duas 
filhas: Milene Tosco Albu-
querque (formada em Pe-
dagogia pela UNICAMP) e 
Natália Portella (bacharel 
em Administração, pela 
Universidade Anhangue-
ra de Campinas).

Iniciou seus estudos no 
Grupo Escolar de Jupiá, 
no município de Três La-
goas, no Estado de Ma-
to Grosso do Sul. O giná-
sio foi cursado no Giná-
sio Estadual de Ilha Sol-
teira e o colegial no Ate-
neu de Campinas, Esta-
do de São Paulo. No to-
cante ao ensino superior, 
iniciou o curso de Admi-
nistração na PUC-Cam-
pinas, onde cursou ape-
nas o 1º ano, trancando 
a matrícula por motivos 
pessoais. A seguir cursou 
e concluiu o curso de His-
tória na FIA – Faculdade 
Integrada de Amparo, Es-
tado de São Paulo. Como 
queria atuar na adminis-
tração e gestão de escolas, 
cursou e concluiu o cur-
so de Pedagogia também 
na Faculdade integrada 
de Amparo. Durante to-
da a sua carreira dentro 
do magistério fez diversos 
cursos de especialização.

TRABALHO
Gutemberg iniciou 

sua v ida prof issional 
em 1974 na empresa FI-

BRAFORTE, na cidade 
de Penápolis, na condi-
ção de operário, atuan-
do na construção de te-
lhas e caixas d‘água.

Após, fez o curso de 
Auxiliar de Enfermagem 
trabalhando por pouco 
tempo na Santa Casa de 
Misericórdia de Penápo-
lis, na Estado de São Pau-
lo. A seguir trabalhou 
na empresa CAMARGO 
CORREA - Construções 
e Comércio, na constru-
ção da Usina Hidrelétrica 
de Água Vermelha, no Rio 
Grande, no Estado de Mi-
nas Gerais, inicialmente 
como Auxiliar de Escritó-
rio, sendo depois promo-
vido a Chefe de Seção do 
Almoxarifado de Supri-
mentos da empresa.

Em 1975 começou tra-
balho na empresa IBA-
FE, como Auxiliar Admi-
nistrativo, uma vez que 
a empresa produzia cor-
rentes industriais para 
usinas açucareiras. De-
pos disso trabalhou na 
empresa PISOBRASTOM, 
como almoxarife na sele-
ção de pisos.

De 1978 a 1983 traba-
lhou na EBCT- Empresa 
Brasileira de Correios e 
Telégrafo no setor de Ser-
viço de Correspondência 
Agrupada, iniciando co-
mo Auxiliar Administra-
tivo, sendo depois promo-
vido a Chefe de Escritório.

Com o término do 
Curso de História pres-
tou concurso para pro-
fessor efetivo, obtendo 
aprovação escolheu a EE 
Profa. Maria Ivone Rosa 
Martins, no Jardim De 
Nadai, no município de 
Sumaré, transferindo de-
pois para a EE Dom Jay-
me de Barros Câmara, no 
centro de Sumaré.

Como tinha o curso de 
Pedagogia foi convidado 
para ser Vice-Diretor em 
diversas escolas estaduais, 
tais como: EE Maria Antô-
nia, EE Wadih Jorge Ma-
luf, EE Maria Antonieta La 
Fortezza. Atuou também 
como Diretor substituto da 
EE Maria Antônia, no mu-
nicípio de Sumaré. Após 
todos estes anos trabalha-
dos obteve sua aposenta-
doria em julho de 2014.

TRABALHO 
VOLUNTÁRIO
Devido ao seu modo 

dinâmico, após a aposen-
tadoria continuou a pres-
tar serviços voluntários 
tais como:

1 - Membro da Associa-
ção PRO-MEMORIA de 
Sumaré, onde ocupou a 
função de Diretor Adjunto;

2 – Presidente da Socie-
dade de Amigos da Biblio-
teca de Sumaré;

3 – Membro do ROTARY 
CLUB de Sumaré;

4 – Membro da Congre-
gação Cristã de Sumaré, 
atuando no setor de segu-
rança e primeiros socor-
ros, bem como na cons-
trução de novas igrejas;

A Câmara Municipal 
de Sumaré, outorgou-lhe 
o TÍTULO DE CIDADÃO 
SUMAREENSE.

O Primeiro Exército ou-
torgou-lhe a COMENDA 
de Comendador da Or-
dem de Tiradentes.

É justa a homenagem 
ao Professor Gutemberg 
por toda a sua atuação em 
prol da educação e da so-
ciedade sumareense.

Gutemberg Portela

Gutemberg Portella Folclore Sumareense

Cadeira quebrada
Bene André Camacho Araújo é médico car-

diologista em Imperatriz, Estado do Maranhão. 
Chegou a ser Secretário Municipal de Saúde da-
quele município e Deputado Federal pelo Estado 
do Maranhão. Para ingressar na carreira, pres-
tou vestibular na Universidade de Belém-PA e foi 
aprovado em primeiro lugar.

Bene André é filho de Sumaré. Seu pai é o his-
toriador Benedito de Assis e Araújo, que foi tam-
bém agente do I.B.G.E. em nossa cidade. Á pri-
meira vista tem-se a impressão que esse filho 
ilustre de Sumaré era um “caxias” deste a in-
fância. Ledo engano. André era arteiro. Gosta-
va de “aprontar” sempre que podia, nos tempos 
de garoto, no grupo escolar ou no ginásio esta-
dual de nossa cidade.

Seu principal colega de traquinagens era o 
Vailson Azenha. Nos tempos do ginásio, quando 
ainda funcionava na Praça da República, tinha 
um esquema organizado para assistir as primei-
ras aulas e depois passar por um buraco feito no 
muro do estabelecimento e daí nadarem no Ri-
beirão Quilombo. Voltava para a escola para as-
sistir as últimas aulas. Esse esquema funcionou 
por um bom tempo, até ser descoberto pelos ins-
petores da escola, por conta de um descuido de 
outro colega, chamado Romão, que morava na 
subestação. Essas e outras traquinagens acaba-
ram lhe valendo uma reprovação.

Acostumado a ir com regularidade para a Di-
retoria, por conta das frequentes brincadeiras, 
era recebido, advertido e punido, também com 
regularidade, pelo diretor da escola, o Professor 
Orlando Bordoni. 

Num determinado dia, foi levado para a sala do 
diretor junto com o colega Vailson pela inspetora 
de alunos Antônia Rodrigues, a dona “Nhã Nhã”.

Lá chegando, o diretor Orlando já foi falando:
- De novo aqui? Já vamos conversar já já ! Vão 

se preparando para mais um castigo!
Depois dessa fala, saiu da sala para resolver 

um problema qualquer na Escola.
Como o Diretor estivesse demorando, Bene 

André resolveu aprontar mais uma. Sentou-se na 
cadeira do diretor e deu uma de suprema autori-
dade do estabelecimento. Girou pra cá, girou pra 
lá a cadeira, fez pose apanhando e simulando es-
crever em alguns papéis em cima da mesa, e fi-
nalmente deu ordens com gestos de autoridade. 

Nisso, um estalo interrompeu a brincadeira. 
A cadeira quebrou!

Atrapalhado, André arrumou como pode o 
utensílio e foi sentar-se rapidamente no seu can-
to. Ficou esperando o Diretor, sabendo que ia 
acontecer alguma coisa.

O diretor voltou e sentou-se calmamente na 
sua cadeira. André fechou os olhos e esperou pe-
lo pior. Não deu outra: a cadeira emitiu um es-
talo e quebrou de vez. O diretor estatelou-se no 
chão. André queria rir, mas não podia. Se fizes-
se isso, poderia evidenciar sua participação no 
tombo do diretor. 

Visivelmente contrariado e envergonhado, o 
Professor Orlando disse para os dois meninos:

- Voltem para suas salas!
Aliviados, e dando risadas a não mais poder, 

André e o colega saborearam o momento especial. 
Sabiam que ia acontecer o que aconteceu e ain-
da por cima escaparam do castigo que lhes esta-
va reservado. Por causa de mais uma brincadeira.

Alaerte Menuzzo
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AUTOR DO TExTO

Júlio José Campigli

Diretor do DECET

Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. A 

Associação Pró-Memória é uma entidade 
particular, sem fins lucrativos. Se você 
quiser ajudá-la a se manter ou ampliar 

suas atividades, torne-se um sócio. 
Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 

disso, você recebe todas as publicações 
semanais da Pró-Memória.

Associação Pró-
Memória de Sumaré



fotos: pró-memória sumaré
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FAMÍLIA DE AMÉRICO MENUZZO

CHICO AMADO E XODÓ

JOGOS DO PRIMEIRO DE MAIO

CAPITÃO FURTADO

Foto da década de 1950, da família de Américo Menuzzo, tirada no antigo 
Bazar Santo Antônio, na rua 7 de Setembro, que ainda se achava em 

construção. Vemos, da esquerda para a direita: João Claudinei Menuzzo, 
Hectore Menuzzo, Silvana Menuzzo, Alice Ongaro Menuzzo, Osmilton 

Teixeira, Danuncio Menuzzo, Jarbas Teixeira, Josephina Menuzzo 
Teixeira, Anita Pedroni Menuzzo, Marlene Aparecida Menuzzo, Rosa 
Catozzi Menuzzo, Wilson Menuzzo, Amália Carlota Fortunato, Sonia 

Maria Menuzzo, Clementina Menuzzo Fortunato, Benedita Carlos, João 
Fortunato, Américo Menuzzo Filho e Alaerte Menuzzo.

Foto da 
década de 
1980, da mais 
famosa dupla 
sertaneja 
de Sumaré: 
Chico Amado 
e Xodó. Eles 
estão fazendo 
o que pouco 
conseguiram 
em sua longa 
vida artística: 
apresentar-
se ao público 
de Sumaré. 
Desta vez foi 
num show 
promovido 
pelo governo 
de José De 
Nadai (1983-
1988).

Primeiro de Maio é o dia do Trabalhador. Em Sumaré era dia de festa. 
Tinha desfiles das empresas, competições esportivas nos clubes, 

concurso de Rainha do Trabalhador. Tudo isso praticamente num 
único dia. Depois do desfile nas ruas centrais a população se dirigia 

aos clubes, para assistir à maratona de jogos entre as empresas. Nesta 
foto dos anos 1970 vemos um grupo de funcionários da antiga empresa 

Tema Terra, no gramado do antigo Estádio Luiz Frutuoso. 

O Capitão Ronaldo Pontes Furtado deixou uma história importante em 
Sumaré. Comandando o destacamento local da Polícia Militar, mostrou 
muito serviço e competência. Ao lado disso, envolveu-se em campanhas 

sociais da cidade, trazendo prestígio à sua corporação. E para ele. 
Na foto, entrega um certificado a uma pessoa que não conseguimos 

identificar, em solenidade no Centro Esportivo. Por questões políticas, 
foi transferido de Sumaré na década de 1990, época desta foto.

CLÁUDIO FERREIRA GOMES

CASARÃO DO BAIRRO SERTÃOZINHO

‘Cláudio Ferreira 
Gomes era um 

dos filhos de José 
Ferreira Gomes e 
neto de Joaquim 
Ferreira Gomes. 

Os dois foram 
administradores 

do Horto 
Florestal 

de Sumaré, 
propriedade da 

Cia. Paulista 
de Estradas de 

Ferro. Era casado 
com Assumpta 

Yanssen Ferreira 
Gomes, filha 
do vereador 

João Francisco 
Yanssen. Cláudio 
morreu no dia 21 
de junho de 2013.

Foto da 
década de 

1970 da 
construção 

mais antiga 
de Sumaré: 

o Casarão 
do Bairro 

Sertãozinho. 
O imóvel foi 

restaurado 
pela 

Construtora 
Engep, que 

construiu o 
Condomínio 

Parque da 
Floresta. Hoje 
o imóvel é um 

dos cartões 
de visita 

da cidade e 
encontra-

se em 
processo de 

tombamento. 
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